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!希望通过白玉兰评选" 形

成一种引导和方向" 激发更多品

质优良" 推出兼具思想价值和美

学价值的新作品 #$ 第 !" 届上

海电视节白玉兰奖评委见面会

昨天举行 " 电视剧 % 纪录片和

动画片三个单元共计 #$ 位评委

从幕后走到台前 " 讲述心中优

秀影视剧的标准 # 当制作步入

标准化时代 " 评委认为 " 优秀

的创作依旧无法被取代 " 풸意

与生活和观众对话的作品 " 닅

能叫好叫座#

适逢中国电视剧诞生 %& 周

年" 本届白玉兰奖的入围电视剧

多为现实主义题材" 在制作上呈

现成熟的水准# 电视剧评委会主

席刘和平表示" 今年担当评委深

感责任重大" 评奖并不仅仅是颁

发奖项" 而是通过评选让奋战在

电视剧前线% 有所作为的创作者

得到褒奖" 并通过评选推送电视

艺术精品让更多观众看到#

制作步入标准化时
代# 폅秀的创作依旧无
法被取代

第 !" 届上海电视节白玉兰

奖聚集了来自世界各地 '& 多个

国家和地区的 (&& 多部优秀节目

报名" 共有 '' 部作品入围" 其

中包括了 #& 部中国电视剧和 #&

部海外电视剧# 对于评奖标准"

刘和平强调& !思想精深% 制作

精良% 艺术精湛是考量一部电视

剧的三大要点#$

今年入围的中国电视剧题材

类型多样" 有当代题材 '我的前

半生( '美好生活( 展现都市生

活的笑与泪" 有 '벱诊科医生(

랴映职场风云 " 有 '白鹿原 (

'情满四合院( '生逢灿烂的日

子( 等记录变迁浪潮中的百姓群

像" 还有 '大军师司马懿之军师

联盟( '那年花开月正圆( '샅

琊榜之风起长林( '和平饭店(

等个性鲜明的作品#

如今" 技术迅猛发展" 影视

剧工业制作已经步入标准化的时

代" 떫是工业化的标准无法代替

优秀的创作# 刘和平曾花了七年

时间打磨出了 '놱平无战事( 的

剧本" 并以该剧获得第 !# 届上

海电视节白玉兰奖最佳编剧% 第

$& 届中国电视剧飞天奖优秀编

剧奖等多个奖项# 在他看来" 电

视剧不同于电影" 剧本是剧组正

常拍摄的首要保证" !编剧是从

电视剧制作第一阶段就求出最大

公约数的人" 导演是把各种参数

结合起来的人#$ 他认为" 剧本

创作在某种程度上比小说更难"

!创作时除了完成结构" 还要考

虑人物关系% 刻画% 语言台词% 熟悉机位% 哪里上场))

这也是剧本创作慢的原因#$ 他提醒编剧应该加强实践学

习和锻炼" 不仅要懂得叙事" 还要懂得机位% 拍摄% 导

演% 뗆光#

돖续创新#죃百姓看得有意思#生活得
有意思

无论电视播出还是网络平台" 电视剧依然是大众最喜

爱的文化娱乐方式之一" 正因为如此" 评委高群书强调"

观众和市场迫切需要的是具有思想性% 艺术性% 춻破性的

精品# 他认为" 电视作品应该有独特的情感表达" 在戏剧

性之外" 能引发观众共鸣并联想到自己" !无论是现实题

材还是古装片" 能让观众感兴趣或者感动的" 닅能称得上

优秀#$

评委认为" 产业成熟并不是形成模式一成不变" 而是

持续创新# 评委徐纪周认为" 要创新首先创作态度要真

诚" 创作者要用作品与生活和观众对话# 用评委徐帆的话

说就是 !让百姓看得有意思" 生活得更有意思$#

讲好故事则是艺术创新依托的载体# 海外电视剧评委

李*쎷森% 斯蒂芬*샊*쏗切尔从电视创作者的角度评价了

这次白玉兰奖入围的海外电视剧总体情况" 他们不约而同

地表示" 海外电视剧的剧本如今有了不同以往的创作% 讲

述方式" 有些非常有新意# 斯蒂芬说& !从电视剧中我看

到" 不同文化" 其实都能找到共同的语言" 讲好故事#$

볇录时代!쓪轻人不是过客看客!뛸是在场者两年前的 '我在故宫修文物( 里 "

修钟表的王津师傅被网友冠上 !故宫郑

少秋$ 之名+ '本草中华( 在网上播出

时 " 一批 )& 后年轻观众发射 !떯幕 $

给导演提建议# 眼下" 国产纪录片迎来

历史性机遇 " 其受众群体也拓展到青

年人#

国产纪录片赢得收视口碑的同时 "

一个新课题在纪录片工作者面前铺开&

纪录片如何适应时代, 如何让为数众多

的年轻人成为纪录片发展的在场者%推

动者,国内外纪录片创作者%制作人齐聚

白玉兰电视论坛" 共话方兴未艾的纪录

片新业态#

쓪轻人和互联网#是纪录
片的下一步

!&#* 年"'了不起的匠人(团队为其

微博用户做了画像 &!! 岁到 !" 岁的观

众最多"얮性占 %$+#这和过去电视纪实

片偏向中老年% 쓐性用户的观众构成完

全不同#컼引年轻人"拥抱互联网是纪录

片开拓市场绕不开的切口#

年轻人关注纪录片的背后原因 "볈

有制作水准的进步%互联网平台的运作"

也离不开这些切合时代而作的纪录片"

在年轻人心中激发的情感共鸣#

퇫视纪录频道制片人% 导演徐欢认

为" 匠人主题的纪录片之所以受到年轻

人热捧" 是因为个中故事贴合了他们的

心理需求# !择一事忠一生"兢兢业业%勤

勤恳恳" 正好适应了快节奏社会里年轻

人渴望的一种生命状态# $

纪录片走近年轻人" 除了在内容上

的贴近"也需要更多新颖的表现手法#纪

录片'本草中华(总制片人韩芸带着一群

!(' 后$和!)& 后$"뎢试用年轻人的好奇

心和探索精神去讲述古老的中医药话

题"网红的产品如!山百花蛇草水$也

成了团队取材点之一# 在画面%包装%音

乐% 보辑上均对标年轻观众的审美和要

求# 正是这些生动又通情达理的叙事方

式" 把中国文化的深厚内涵融进年轻人

的心#

纪录片适应时代" 需要适应受众的

观看方式与收视偏好#韩芸表示"在未来

的纪录片拍摄过程中" 互联网思维可以

从项目初始就加入"!互联网的语言和互

联网的方式"让纪录片带有网络的基因"

让它更受年轻人的喜欢$#当下各视频网

站都推出了交互性极强的!떯幕$"对于

纪录片创作者来说" 不失为一种有效的

互动方式#

互联网平台中"!( 岁以下的受众占

比高达 *&+# 쳚讯视频运营平台部纪录

片中心总监朱乐贤认为" 纪录片的创作

方向会根据用户喜好调整# !这些互联网

用户喜欢什么" 我们能给他们提供哪些

优质的纪录片" 这些是我们需要考虑的

问题# $

쫊应时代不改本质#记录
当下是为了走向未来

文化产业快速发展的大环境"为纪录

片的多元化表达和产业化建设提供了有

利的条件# 떫不论表达方式%传播方式如

何变化"纪录片的本质功能永远不会变#

!记录当下是为了锚定未来的方

向# $纪录片导演% 第 !" 届白玉兰奖纪

录片评委彭辉说# 关注大时代下人物命

运的优质当代纪录片" 会对社会有积极

的推动作用# 在拍 '空山( 时" 彭辉和

摄制组花了 % 个半月驻守中国大巴山脉

上的一个大山坝" 其间熬过断水断粮和

恶劣气候# 播出后" 空山获得援建" 结

束了祖祖辈辈喝雨水的历史" 这也是彭

辉最欣慰的事#

记录时代" 年轻人不是过客看客"而

是在场者# '本草中华(这支年轻的纪录片

团队静下心%돁住气"냏山涉水探寻真实

的本草故事# 在西藏那曲地区寻找虫草

时"摄制组在 !&&쏗开外遇到一头巨大的

棕熊"关键时刻靠趴在地上一动不动地憋

气"쳓过一劫# !纪录片的工作"需要年轻

人的勇气# $韩芸说"她希望更多的年轻人

一起携手去记录时代"体验人生#

在彭辉看来" 年轻人在自己擅长的

领域里"一定能拍出好的作品#纪实内容

在刻画时代面孔" 传递当今中国的主流

价值观上具备天然的优势"未来"这一过

程里将有更多年轻人的加入# 用朴素的

情感和朴素的镜头"记录中国的故事"走

向国际市场#而这样的故事"将向世界更

好%更真实地传播中国面孔# !纪录片最

大的功能是留给后人看# $彭辉说# 一百

年以后" 一定会有人透过今天的一位年

轻人镜头"看到我们的青春"看见镜头里

的中国#

!本报记者 李思文

影史佳片!

뗧影节与知己相携而行的确证
上海国际电影节展映板块里#$췰若新生%的修复片受影迷追捧

上海国际电影节上"有个!맟例$뗟扑不

破&쏫空%운手速%求加场"如同前几年一样"

벴便排片人拿出黄金时段% 黄金地段的超级

大厅"这些单元永远!少一场$#

", 修复单元%-.// 经典单元%向大师致

敬单元" 탭多年轻人排队等着要坐进拥有新

技术的影厅" 看 '# 岁的 '뇏业生(%'% 岁的

'大李小李和老李(%%# 岁的 '뮤士日记(%%%

岁的'단泡饭之味(%*( 岁的'뫻蝶梦(%(" 岁

的'늵船亚特兰大号())技术拂去了经典电

影身上属于岁月的尘埃"影史留名%影坛巨匠

级导演的生涯代表作"췰若新生"铺开在今天

的观众眼前# 在这个新上映影片往往只有一

周生命的年代"去大银幕看修复过的老电影"

是影迷的朝圣# 而把时间验证过的世界佳片

请来上海"是电影节与她的知己相携而行#

被修复重映的中国电影 #쎿
一部都是中国电影史的一页

今年电影节展映的 ", 修复片单里"'画

魂(是特别的# 它很!年轻$"电影首映于 #))"

年# 而比起一批 ", 修复片"킻晋大师的六部

作品也是特别的"它们属于 !, 修复#

可无论多少年纪%哪种规格"它们之于中

国电影都意义非凡" 쎿一部都是我们影史的

一页# 正因为此"上海国际电影节从 !&## 年

起着手推动经典国产片的修复工作# 并在中

国电影资料馆%퓞助商%海外技术公司的合力

下"于 !&#! 年的电影节上展映了修复版'一

江春水向东流 ('쪮字街头 ('냋千里路云和

月(# !&#$ 年"'컨台姐妹(成为上海国际电影

节主导的第一批 ", 扫描%", 修复的国产片

之一#再往后"쎿年都会有华语经典在修复后

与观众重逢#

此番" '画魂( 值得一提" 因为上海电

影技术厂首次独立肩负起了 ", 修复任务 #

为了找回原汁原味的画面" 技术厂特别邀请

到了 '画魂( 的摄影师吕乐" 黄蜀芹之子%

导演郑大圣" 上海电影家协会副主席石川等

人协助修复工作 # 众人在克服了画面颗粒

度% 놥和度% 声音等技术难点后" 完成了经

典重现#

!影片 #$& 럖钟 %#(&&& 多帧 "修复时间

大约 !&&& 小时# $上海电影技术厂厂长陈冠

平报出这串数据# 这是最不吝惜工夫的手艺

活# 떫在众人看来"他们所做的"不仅是把原

作里美如油画的镜头呈现给年轻人" 更是把

彼时的匠心介绍给今天" 比如黄蜀芹在拍摄

时的!无鸽子不开机$#

那年在巴黎" 剧组相中了一幢衰败不堪

的旧楼"打开房门"屋内还会有一大群受惊的

鸽子飞出窗外"与影片的基调相当吻合#可到

了正式拍摄时" 好心的房东特意请人将屋子

打扫一番"鸽子没了"导演要的凄凉氛围也没

有了#剧组当机立断成立一支!捕鸽小组$"制

片安德宝为了提高效率自己上阵" 춽手在街

头捉起了鸽子"甚至险些摔进河里#

电影节从来都是培育艺术片
土壤的一期一会

都说上海观众最!懂经$"쎿年修复版的

影片无论中外都在!쏫杀$行列#事实上"选择

什么样的影片展映" 表明了一个电影节服务

观众的心迹# 能把时间验证过的佳片请来上

海"让影迷的阅片经历%审美经验甚至技术识

别能力上不断累加"某种意义上说"也是上海

国际电影节在培育她的知己#

比如今年请来上海的 ", 修复片" 便是

观赏价值与学术价值两全#有着!中国观众好

莱坞启蒙$之称的'뇏业生(在放映 '& 年后亮

相上海# 通过该片"观众能捕捉到上世纪 %&

年代的时代脉动" 也能重温两首广为流传的

歌曲'볅静之声(和'斯卡布罗集市(# 希区柯

克是悬疑惊悚的老法师" 今年适逢他的经典

作品'迷魂记(问世 %& 周年"该片与他另一部

作品'뫻蝶梦(一起登陆电影节#别的不说"在

大银幕上看琼*랼登最美的模样" 已是享受#

西班牙大使布努埃尔回顾展里"'资产阶级的

审慎魅力(展示了导演梦套梦的精妙结构#而

代表日本默片时代最高成就的小津安二郎再

次!光临$上海"带来两部作品'단泡饭之味(

和'东京暮色(# 法国名导让*维果也将有'쓡

斯印象('폎泳冠军塔里斯( 等六部影片齐齐

亮相#

还有 !, 修复的伯格曼作品'第七封印(

'秋日奏鸣曲("前者属于导演的!天问$"后者

容纳了英格丽*褒曼与丽芙*컚尔曼互飙演

技#在影评人眼里"电影节从来都是培育艺术

片土壤的一期一会#如今"佳片一年比一年艺

术"쟀票也一年赛一年激烈# 如是"都是电影

节与她的影迷共同成长#

횻要上映!뗧影就可以是新的
好电影或许没有!놣鲜期"#쯼能不停地

生产意义# 为旧雨新知提供跟当下有关的美
学体验$ 뷱年的上海国际电影电视节展映板
块#有且不止于这些修复片值得一看$

只要上映#电影就可以是新的$

&!, 쾵列'

! (茜茜公主)죽部曲*뷱年是%茜茜公
主& 냧演者' 奥地利女星罗密(쪩奈德诞辰
(& 周年#也是%茜茜公主&쓐主角卡尔海因
茨(늮姆诞辰 )& 周年$ 在电影节经典单元
中#%茜茜公主&죽部曲将重返大银幕$%茜茜
公主& 쾵列取材于 #) 世纪中叶奥地利弗兰
茨皇帝与皇后的一生#这部云裳华服包裹下

的成人童话故事与茜茜公主的倩影成为了
一代影迷的经典$

! (大李小李和老李 )*拍摄于 #)%! 年
的%大李小李和老李&是谢晋作品中唯一一
部喜剧# 影片在拍摄过程中都是以沪语进
行#떫成片时因成本有限#캴能录制同期声#

最后只得采用普通话事后录音$在其逝世十
周年之际#重新配音的沪语版%大李小李和
老李&被重新搬上大银幕#�美娟'쎩善玉'

탬峥等人参与配音$

! (뮤士日记)* 为了纪念上月刚刚离
世的著名演员王丹凤 # 其主演的 %뮤士
日记 & 将在向大师致敬单元公益放映 $

맢影艺术和修复科技让老艺术家的芳华得

以跨越时间的鸿沟# 重新焕发出年轻时的
神采# %小燕子& 优美动人的歌声也将再
次萦绕耳畔$

&", 쾵列'

! (뫻蝶梦)* %뫻蝶梦& 是英国悬疑
大师希区柯克最典型也是最杰出的代表作
品之一# 影片讲述了一个年轻女子嫁入豪
门后# 发现丈夫的前妻丽贝卡的阴魂笼罩
在豪宅中# 一桩命案由此被揭开的故事 #

这部浓郁哥特式风格和优雅古典风味的
电影取得了商业和艺术的双重成功 # 룃
片获得第 #$ 뷬奥斯卡最佳影片以及最佳
摄影奖$

! (단泡饭之味)* 日本导演小津安二
郎的%茶泡饭之味&讲述了出身农村的佐竹
茂吉与出身上流社会的千金小姐妙子结婚
后矛盾丛生$쒳天#面对别离的两人#춻然感
受到了对彼此的情意#릲进一顿别样滋味的
茶泡饭$影片构图风格独特#뮭面色彩细腻#

뒫递出一种日本式的视觉美感$

! (늵船亚特兰大号)* 룃电影是让(
维果唯一一部故事片作品# 被不少人誉为
是电影史最伟大的十部作品之一# 然而影
片首映时维果却已去世# 年仅 !) 쯪$ 电影
讲述了亚特兰大号轮船的船长与厌倦轮船
生活的妻子朱丽叶之间一段波折的爱情
故事$

!本报记者 李硕
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